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入境處欖球隊 凝聚力助執勤

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）第五

十二屆工展會開幕至今已逾10日，起

初天氣較為寒冷影響市民入場意慾，

但聖誕節期間天氣回暖及節日氣氛帶

動下，展商都「做到無停手」，料生

意按年上升10%至30%。有海味店負

責人認為港人今年消費力很強，形容

「荷包打開咗，消費力一嘢爆咗出

嚟」，與去年表現相距甚大。有床褥

攤位受惠於早前天氣寒冷及年尾過節

效應，生意按年上升30%，料除夕至

元旦日升勢持續，望將好運好生意帶

到2018年。

放寬年齡限制 器捐長者增多

消費力「爆炸」商戶估唔到
「料生意升10%，點知達20%」 盼好運帶到明年

香港文匯報訊（記者莊禮傑）球類
運動與紀律部隊工作的相似之處，為
兩者均需有團隊精神方可取得佳績。
入境處非撞式欖球隊近年成績彪炳，
成功之道除了是有前欖球港隊成員助
陣，亦是因為球隊洋溢着歸屬感，令
團隊實力能得以發揮。而各隊員也認
為球隊活動亦有助平日執勤，加強了
執法者應具備的條件。
非撞式欖球跟傳統欖球的分別，為前
者每次進攻只得6次進攻機會，而且其
間不能跌球，但後者進攻則沒有次數限
制，跌球方向不是前跌就可以繼續，非
撞式欖球因而更着重團隊合作。
入境處的非撞式欖球隊於2008年正
式組成，過去數年成績彪炳，其中女
子隊更連續4年奪得紀律部隊非撞式欖

球比賽全年總冠軍。

女隊長令球隊充滿向心力
要數到隊中的靈魂人物，受訪隊員
都直言球隊創會成員高級入境事務助
理員李頴儀是不二之選。
李頴儀現為球隊兼任教練及女子隊

隊長，背景也大有來頭，除了是前香
港女子欖球代表隊成員外，也曾於
2009年成為首位女性世界盃盃賽球
證，及於去年里約熱內盧奧運為亞洲
首名女主裁判。
李頴儀在球場上的實力不容置疑，

但令球隊充滿向心力亦靠她所營造的
歸屬感。她深明相對港隊的軍訓式訓
練，部門球隊要以開心為主，自己作
為隊長亦以身作則積極參與比賽，即

使受傷要「紮住」都會繼續。
她謙稱球隊有歸屬感要靠其他隊員

勤於出席練習。
現正受訓中的見習入境事務主任麥

凱華則於2015年在同事介紹下參與恒
常訓練，表示運動需要技巧，空有速
度並不足夠，大讚李頴儀能以自己的
經驗看到不同球員的特質再配以策略
運用，直言球隊有好成績歸功於她。

善打「逆境波」工作迎難而上
2011年成為隊員的入境事務主任陸

佩賢憶述球隊成立初期，女球員人數
包括自己只有5人，只剛達到出賽人數
要求，現在的女子隊已經有逾15名成
員，可謂見證着球隊的進步。她指成
員間的融洽相處和團結一致，加強了

自己對部門及球隊的歸屬感。
球場與職場都有相似之處，陸佩賢

續指，比賽時會經常遇上實力更強的
對手要打「逆境波」，工作上亦會面
對棘手的難題，自己因而學會好好調
整心態以改善不足之處迎難而上，再
者工作及球隊都訓練了自己的警覺性
及決策力，觀察力及決策力等執法者
應具備的條件都有所加強。
2014年加入球隊的高級入境事務助理

員劉永通表示，不論工作及球隊都令自
己體會到團隊精神的重要，又指非撞式
欖球要成功得分，並不是球員單單持球
向前衝就可以，而是要用技巧及策略去
應對對手的防守及進攻，就如日常在前
線工作面對市民時，亦要剛柔並重及因
時制宜，避免正面衝突。

■入境處非撞式欖球隊於
2008年正式組成，過去數
年成績彪炳。
香港文匯報記者莫雪芝攝

■李頴儀曾於去年里約熱內盧奧
運成為亞洲首名執法女主裁判。

受訪者提供

警高層榮休贈言 勉同袍嚴打網騙

■鍾兆揚於1986年參與結業會操。 警方提供

■■警務處助理處長警務處助理處長（（刑事刑事））鍾兆揚即將榮休鍾兆揚即將榮休。。
香港文匯報記者莊禮傑香港文匯報記者莊禮傑攝攝

香港文匯報訊（記者莊禮傑）科
技日新月異，連同罪案也日趨複
雜。警務處助理處長（刑事）鍾兆
揚即將榮休，回顧其約30年警隊生
涯，他曾三度在商業罪案調查科服
役，見證網上罪行逐年上升。他形
容警方未來工作挑戰巨大，因除要
處理現實罪案外，也要提防世界各
地的網上罪犯，在戰線已經拉闊
下，寄語同事要繼續用心做事，以
維持警隊的聲譽。

鍾兆揚見證網上罪行逐年升
鍾兆揚在中大獲統計學理學士資
格後，於 1986年加入警隊成為督
察。經過約30年社會變遷，本港的
罪案類型亦有轉變，他舉例指，近
年行劫案有所下降，由1991年最高
峰的9,138宗下降至去年260宗，但
詐騙案則由1986年的1,489宗逐年上
升至去年的7,260宗，指現時在現實
犯罪成本增加了，因此不法之徒更
多會轉至網騙。

破網騙案難 預防為主
鍾兆揚曾在1990年任職商罪科督

察，2002年至2006年重返部門任警
司，再於2011年至2013年為部門總
警司，見證不少經典騙案如層壓式
推銷或投資騙案。他表示，雖然事
主最初會有回報，但警方知道終有
一日會「爆煲」，惟太早行動會被
事主埋怨妨礙賺錢，而且會有證據
不足之虞，但太遲又會令市民受
騙，而且騙款亦有可能已經匯走，
所以經常要作出困難的決定。
他分析指，網上罪行逐年上升，

而警方的工作主力應放在預防方
面，因騙案破案較為困難，而詐騙
案破案率亦向來不高。他指，騙徒
手法概念其實差不多，只是執行上
不斷有變化，如警方提醒市民需注
意的事項，騙徒就會再在事項上調
節手法。
鍾兆揚又形容警方未來工作挑戰

巨大，因為戰線已經拉闊，除要繼

續處理現實社會上的罪案外，亦要
同時處理網上罪案，而這類犯罪分
子更不限於在本港境內，但一旦牽
涉本港，警方都要處理。

提及嘉利大火一度哽咽
除了商業及科技罪案以外，鍾兆

揚曾於1996年至1997年任職西九龍
總區特別調查隊總督察，其間負責
嘉利大廈大火調查工作，憶起當時
身穿保護衣進入現場也能嗅到濃烈
味道，更要向死因庭報告每位死者
死因，除了查問現場證人，還要翻
聽遇難者撥打999求助時的通話，鍾
兆揚提及事件一度哽咽，表示不欲
提及通話細節。
鍾兆揚將在下月開始退休前休

假，有關以後的日子，他坦言期望
開展新一頁工作，指社會需要科
技，或會從事有關研究，但不會考
慮加入私人公司，也不排除會再讀
書。他並寄語同事要繼續用心做
事，以維持警隊的聲譽。

聖誕節長假期剛完結，過去數天港人分別到
中環蘭桂坊、元朗大棠甚至是銅鑼灣工展

會等地慶祝，香港文匯報記者昨日就到工展會
與展商回顧開業10天及聖誕假期的表現。安記
海味董事總經理潘權輝指，人流及生意都出乎
意料地好，「原本以為按年升10%，點知升咗
20%。」他說，福袋、即食鮑魚及花膠等大收
旺場，昨日將福袋減價20元，更直言福袋日均
售1,000個。

福袋日售千個 80%湯包賣晒
潘權輝續指，去年港人消費「就住就住」，
去到攤位時，售貨員都要多花唇舌方能成功出
單，「但今年佢哋行到攤位，講唔夠兩句就會
買。」他相信因港人對經濟有信心及工展會氣
氛帶動，形容情況是「荷包打開咗，消費力一
嘢爆咗出嚟」。
南北行聯營業務發展經理崔家權表示，今年
工展會人頭湧湧，特別是平安夜及聖誕正日
「迫爆場」，銷情至今表現理想，按年上升
10%，形容「好多嘢都斷晒貨要補貨，場內
80%湯包都賣晒，真係估唔到」，認為港人較
去年願花錢，消費氣氛旺盛。
他續指，開幕初期天氣較為寒冷，較少人到
場購物，反而假期期間天氣回暖及大眾辦年貨

意慾較強，故生意節節上升，期望日後會持續
升勢。

港人長假留港消費生意好
有床褥公司受惠於天氣寒冷，生意大收旺

場。海馬負責人郭永志笑說，今年人流較多，
按年增長20%，雖然眼見內地旅客較去年為
少，但本地客相對增多而且他們消費力很強，
床褥、枕頭及棉被等銷量也不錯，料生意按年
上升30%。他續指，相信早前天氣突然轉冷令
不少市民都到場購買棉被保暖，而他們場內亦
推出不少優惠，刺激市民年尾消費意慾，有信
心升勢持續。

出售食油及麵包預拌粉的南順集團負責人李
先生指，部分港人在長假期留港消費，他們多
購買食油、清潔用品及麵包預拌粉，又指攤位
提供送貨服務，「好多人知道後都會買多幾
件，不用苦惱如何搬回家。」他又認為，今年
工展會展期延至1月8日，令部分外遊度假港
人，回港後仍有時間入場購物，相信生意會愈
來愈好。
出售醬料的同珍負責人張小姐指，明顯看到
今年較多港人入場，他們多購買特惠產品，如
120元會有8款醬料、手拉車及兩包米粉，在下
午2時至5時更提供限時優惠價100元，吸引不
少人在下午時分到場「掃貨」。

人

氣

旺

手

勁

爽

鄭太：花了約500元購
買米粉、罐頭魚等食
品，但部分產品如食油
及麵食等與超市九折後
價錢相若，故沒有大手
購入；工展會氣氛不
錯，假期入場逛逛也不
錯呀！

葉婆婆：我年年都
來呀，趁假日到處
走走也不錯，而今
年就買了不少零食
及麵食，家中小朋
友喜歡吃。

江小朋友：放假陪
爸爸媽媽來，媽媽
買了傢具，我就想
周圍玩一下。

■香港文匯報記者 楊佩韻

■■聖誕節期間天氣回暖及節日氣氛帶動下聖誕節期間天氣回暖及節日氣氛帶動下，，展商都展商都「「做到無停做到無停
手手」，」，料生意按年上升料生意按年上升1010%%至至3030%%。。 香港文匯報記者莫雪芝香港文匯報記者莫雪芝攝攝

■出售食油及麵包預拌粉
的南順集團負責人李先生
指，部分港人在長假期留
港消費，攤位提供送貨服
務，「好多人知道後都會
買多幾件」。 香港文匯報

記者莫雪芝攝

■崔家權表示，今年工
展會人頭湧湧，特別是
平安夜及聖誕正日「迫
爆場」，銷情表現至今
理想，按年上升10%。

香港文匯報
記者莫雪芝攝

■海馬負責人郭永志
指，今年人流較多，按
年增長20%，內地客較
去年為少，港人相對增
多，料生意按年上升
30%。 香港文匯報

記者莫雪芝攝

年逾50歲的Wendy自11歲起確
診先天性腎病，自5年前需洗肚治
療，3年前轉作洗血治療。Wendy

憶述：「小時候不明白為何偏偏是我有病。」近年
因腎功能衰竭，Wendy失去小便功能，需經3日一
次的洗血排出體內水分，每次洗血需於右臂插入兩
隻針管持續5小時排水，她的右手臂已因為長期洗
血發生嚴重靜脈曲張。她說：「有時好驚，我是不
是要一直洗到死？」她最大的聖誕節願望是能夠順
利換腎，過上普通人的生活，可以返工、行山、旅
行、食美食！
Wendy自11歲起確診先天性腎小球炎閉塞，兩邊

腎各壞三分之一。那時起，她便開始每3個月覆
診、每日服藥的生活。她憶述：「媽媽在腎病剛剛
康復兩個月時便懷孕有了我，我最初不明白為何偏
偏是我有病。」她更因此一度怨恨母親。

長期洗血右手臂靜脈曲張
6年前Wendy病情轉差，整日暈、喘不到氣，需
接受洗肚治療，後來因患上小腸氣需停止洗肚，轉
作洗血。因腎功能退化，Wendy失去小便功能，喝
入體內的水分一點一滴都無法排出，僅依靠每3日
一次的洗血清走體內水分。洗血時Wendy需在手臂
上插入兩隻鉛筆頭粗細的針頭，連續5小時坐定不
能動，否則會噴血。
除此之外，洗血亦嚴重影響Wendy的生活質素，
Wendy需嚴格控制體重、不能返工及旅行，甚至於

香港本地行山都難以應付。因每次洗血需一次性抽走體內大
量水分，有機會出現抽筋等症狀，所以即使熱愛美食，
Wendy亦需嚴格控制體重，否則影響洗血時抽出水分的分
量。而洗血每3日一次，Wendy很難外出旅行。
好在Wendy在醫院結識一班同路人，在他人的鼓勵下開

始做義工，「做義工人開心很多，很感恩，我自己經歷過知
道病人的痛苦，能更好地鼓勵、安慰其他病人。」Wendy還
成功鼓勵身邊二三十名親友登記器官捐贈。

盼換腎過普通人的生活
聖誕節Wendy最大心願是能夠換腎，不用再承受洗血的

痛苦，更希望其他同路人亦能盡快等到需要的器官。「可以
做返普通人，行山、做運動、食美食，重新過上正常的生
活。」現時Wendy尚未列入器官捐贈輪候名冊，明年醫生
將視乎Wendy病情考慮是否將她列入輪候名冊。

■香港文匯報記者 陳文華
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香港文匯報訊（記者陳文華）醫管局今年放寬器官捐贈
年齡指引，70歲至81歲長者器官捐贈人數由往年的一兩
人，增加至今年7人，平均每人捐出3個至5個器官。伊利
沙伯醫院器官捐贈聯絡主任龐美蘭表示，只要長者身體健康
便可捐出器官，患有糖尿病、高血壓、肝炎等疾病的長者亦
可捐出器官。今年截至12月15日，共有38人捐出器官，當
中最年長者81歲，以往器官捐贈年齡最大者為84歲。
龐美蘭表示，香港僅腦幹死亡者能捐贈器官，心臟死亡者
只能捐贈身體組織。香港每年約4萬人過身，當中僅100人
至120人屬腦幹死亡，每年約40%至50%腦幹死亡患者家屬
同意捐出親友器官。她續指，腦幹死亡者在捐出器官時，通
常仍有呼吸及體溫，有家屬不忍親友即刻失去呼吸，不願捐
出親友器官。
她指出，根據醫管局以往指引，不建議70歲以上腦幹死

亡長者捐出心臟、71歲及以上長者捐出腎臟、65歲以上長
者捐肺。今年起，醫管局取消對心臟、腎臟、肺等捐贈器官
的年齡指引。她指，多個西方國家如西班牙等均未對器官捐
贈年齡設指引。


